


MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN
Nuevos partidos: la disputa
por la base

Por Koldo Herria ► 14

MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN

Nuevos partidos: la disputa por la base

Por Koldo Herria*

“...un general no puede evitar la batalla cuando su adversario la quiere dar de cualquier modo”

Discursos sobre la primera década de Tito Livio

El Instituto Nacional Electoral (INE) difundió los primeros datos sobre la realización de asambleas en curso para la conformación de nuevos partidos políticos en México.

La regla es clara, la fuerza política naciente debe optar por dos caminos: 200 asambleas distritales con, al menos, 300 asistentes convencidos que se manifiesten individualmente por la creación del partido y su afiliación; o la realización de 20 asambleas estatales, con 3 mil participantes que hagan lo propio.

Quienes tienen recursos económicos y poca experiencia, optan por las asambleas estatales.

Parece más fácil, aunque en realidad es un camino con más desventajas: se requiere un recinto más grande, mayor esfuerzo logístico, es más caro y cuando no se tiene representatividad, suelen caer en la tentación de recurrir a personajes movilizados que suelen cobrar por llenar asambleas a distintos partidos.

Hay cuota por micro o autobús. Al INE se le facilita la supervisión y al convocante se le suele salir de las manos el cumplir y demostrar que lo hace todo conforme a la norma.

Si se opta por las asambleas distritales, la convocatoria puede ser boca oído, puedes usar una cancha, un gran patio, se promueve la participación no solo con asistencia para ser contados, sino con voz para ser escuchado.

Si se hace bien, se puede tejer organización e identificar posibles candidaturas (que será un paso posterior, pero casi inmediato) en cada distrito.

Se ahorran pasos. Ah, y hay que reconocerlo, se le dificulta al INE supervisar a detalle tantas asambleas. 89 organizaciones presentaron al INE su carta de intención para

conformar nuevo partido, seis fueron rechazadas por no cumplir todos los requisitos.

De las 83, cuatro desistieron y solo 79 continuaron con el procedimiento. 46 de ellas optaron por organizar asambleas estatales, mientras 33 decidieron recorrer la vía de las asambleas distritales.

Cuentan con poco más de ocho meses para realizar sus asambleas locales y confluir, en enero de 2026, en una asamblea nacional constituyente.

Somos México, liderada por Guadalupe Acosta Naranjo, con Edmundo Jacobo como mano derecha y con el respaldo de su socio Alfredo Figueroa, de Cecilia Soto, Emilio Álvarez Icaza, Guillermo Valdés, Rodrigo Morales, Gustavo Madero y muchos más cuadros políticos emergentes, es la organización más avanzada

A la fecha, de las 79 iniciativas autorizadas, solo siete han comenzado con sus reuniones constitutivas y, de momento, fracasan en el intento la mayoría de ellas.

Somos México, liderada por Guadalupe Acosta Naranjo, con Edmundo Jacobo como mano derecha y con el respaldo de su socio Alfredo Figueroa, de Cecilia Soto, Emilio Álvarez Icaza, Guillermo Valdés, Rodrigo Morales, Gustavo Madero y muchos más cuadros políticos emergentes, es la organización más avanzada.

Ha convocado, según datos del INE publicados por Reforma, a 55 reuniones, la cuarta parte de las necesarias, aunque han sido exitosas solo 27 de ellas y se han tenido que cancelar 28 por falta de quórum.

Es previsible que sí consigan su objetivo, cuentan con experiencia de organización territorial, con la estructura de movilización



de la oleada rosa y financiamiento empresarial. El déficit lo tienen en la parte programática, en la ausencia de un discurso político que construya el espacio de representación que no está ocupado por las demás fuerzas políticas.

Su error principal es que por ahora solo buscan aglutinar a los contrarios a la cuatroté.

Los herederos del Partido Encuentro Social, por su parte, ahora denominados Construyendo Solidaridad y Paz, bajo el novedoso liderazgo del diputado federal de la coalición gobernante, Hugo Eric Flores serán probablemente la segunda fuerza política que sí pueda lograr la meta de afiliación y asambleas. Han convocado a 37 reuniones, fracasaron en su primer intento 14 y han sido exitosas 23. Flores es un poco como el niño verde, Jorge Emilio González, en su capacidad negociadora, pero sin ser gritón y grosero.

Estuvo con Felipe Calderón, con Marcelo Ebrard, con Jorge Hank en Baja California, con López Obrador en 2018 y con Sheinbaum en 2024. Hugo Eric Flores es capaz de negociar con dios y con el diablo.

Aunque Mario Delgado no lo tragaba, pudo trabajar muy bien con la entonces secretaria general de Morena, Citlalli Hernández.

Buscó el Senado, consiguió la postulación de Morena para la cámara baja, en donde preside la comisión que salvó a Cuauhtémoc Blanco del desafuero, personaje de quien se distanció al final, luego de haber sido su promotor y enlace con AMLO.

Tiene la venia de la presidenta para intentar recuperar su partido. Sus huestes son organizaciones cristianas.

Tiene estructura, no tiene representatividad social amplia. De risa loca, de momento, no cantemos victoria, han sido las convocatorias de las otras cinco organizaciones.

El MURO (sí, leyó usted bien, así se denominan) ha intentado cinco reuniones, fracasaron cuatro.

El Frente por la Cuarta República, del experredista y morenista Elías Moreno Brizuela, solo falló en diez de once citas, por no reunir quorum, por mencionar a los más movidos. Mientras tanto, Morena se encuentra en campaña de afiliación simultánea a la



Foto: Cuartoscuro

constitución de los nuevos partidos y las personas aspirantes a juzgadoras hacen proselitismo. La disputa por las bases está a pie de tierra.

UN LIBRO, UNA SERIE Y UN PODCAST

- **Un libro:** "Filosofías de las identidades políticas" (Catarata) Patricia Lara Folch. Se analiza como las identidades políticas adquieren vigencia en el discurso y debate contemporáneo.
- **Una serie:** "Black Mirror" (Netflix) Nueva temporada de la serie distópica que anticipaba un futuro que nos ha alcanzado.
- **Un podcast:** "Way to the top" (Spotify). Enfocado a las tecnologías novedosas en las estrategias de mercadotecnia, conducido por Juanjo Artero.

*X @koldoherria
koldoherria@hushmail.com